CONSULTORES

Enfoque integral y sostenible a través de la Gobernanza

El concepto de responsabilidad social empresarial ha evolucionado considerablemente en las últimas décadas. Ha pasado de ser simplemente un requisito para certificaciones a una integración holística que busca equilibrar las perspectivas de todos los stakeholders, considerando como principal protagonista la sostenibilidad.

Esta evolución implica una preocupación por cuestiones sociales, ambientales y de gobernanza, que va más allá del cumplimiento de requisitos mínimos. Ahora, se trata de una capacidad voluntaria de generar un sistema que aborde de manera integral los diversos aspectos de una organización, involucrando a todas las partes interesadas de la empresa. En este contexto, el buen gobierno corporativo emerge como los cimientos para asegurar la sostenibilidad y el éxito a largo plazo de las organizaciones. Este no se limita a un simple 'checklist' de cumplimiento normativo, sino que dirige la toma de decisiones éticas y estratégicas de la empresa.

El buen gobierno corporativo abarca una gestión ética, transparente y responsable que integra aspectos Ambientales, Sociales y de Gobernanza (ASG). Estos tres pilares conforman la base sobre la cual se construye una empresa comprometida con su entorno y con el desarrollo sostenible. Esta aproximación integral posiciona a la empresa como un actor responsable en la sociedad, capaz de generar y regresar el valor a corto y largo plazo para todos sus stakeholders y contribuir positivamente al ecosistema global.



Ambiental

El aspecto ambiental se refiere a la gestión integral de los impactos ecológicos de una empresa en todas sus operaciones y actividades. Esto abarca desde la selección de materias primas y su transformación en productos terminados, hasta la gestión de residuos, incluyendo la eficiencia energética y la reducción de emisiones.

Este enfoque aborda varios temas cruciales:

- 1 Gestión de residuos y contaminación.
- Administración eficiente de recursos.
- Control y reducción de emisiones de gases de efecto invernadero (GEI).
- 4 Optimización de la eficiencia energética.
- 5 Prevención de la deforestación.



Las organizaciones comprometidas con la sostenibilidad deben adoptar prácticas que minimicen su huella ecológica y promuevan activamente la conservación del medio ambiente. Esto puede implicar:

- Implementación de tecnologías limpias.
- Desarrollo de políticas de reciclaje efectivas.
- Reducción del consumo de recursos naturales finitos.
- Inversión en fuentes de energía renovable.
- Diseño de productos y procesos con menor impacto ambiental.

Mediante estas estrategias, las empresas no solo cumplen con normativas ambientales, sino que también se posicionan como líderes en sostenibilidad, generando valor a largo plazo y contribuyendo a la preservación del planeta para las generaciones futuras.

Social

El aspecto social se enfoca en el bienestar y el desarrollo humano, tanto dentro como fuera de la empresa. Esto abarca el respeto y la promoción de los derechos laborales, la diversidad e inclusión en el lugar de trabajo, el fomento del desarrollo comunitario y la contribución al bienestar de la sociedad en general. Las organizaciones deben asegurar condiciones laborales justas y seguras, promover la igualdad de oportunidades y participar activamente en iniciativas sociales que beneficien a las comunidades en las que operan.

El componente social del marco de trabajo evalúa cómo una empresa trata y protege a sus empleados, proveedores, clientes y al público en general, considerando los siguientes aspectos:

01 Diversidad, equidad e inclusión

Asegurar un ambiente de trabajo donde se valoren y respeten las diferencias individuales. Esto incluye la implementación de políticas que promuevan la igualdad de oportunidades para todos los empleados, independientemente de su género, raza, orientación sexual, o cualquier otra característica personal.

02 Condiciones laborales

Garantizar un entorno laboral seguro y saludable. Las empresas deben establecer normas y prácticas que protejan a los empleados de riesgos laborales y promover el bienestar físico y mental de su fuerza laboral.

03 Seguridad y privacidad de la información

Proteger los datos personales y la información sensible de empleados, clientes y proveedores. Esto implica la adopción de medidas de seguridad cibernética y el cumplimiento de regulaciones sobre protección de datos para asegurar la privacidad de toda la información manejada.

04 Satisfacción del cliente

Fomentar la excelencia en el servicio y el trato justo a los clientes. Las empresas deben enfocarse en entender y satisfacer las necesidades y expectativas de sus clientes, asegurando transparencia y responsabilidad en todas sus interacciones comerciales.

(05) Compromiso con las comunidades locales

Participar activamente en el desarrollo y bienestar de las comunidades donde operan. Esto puede incluir iniciativas de responsabilidad social corporativa, apoyo a proyectos comunitarios, y contribuciones a causas sociales que beneficien a la comunidad en general.

Gobernanza

La gobernanza empresarial se refiere a la estructura, los procesos y los sistemas de toma de decisiones dentro de la organización. Esto incluye la composición y el funcionamiento de los órganos de gobierno, la transparencia en la información financiera y operativa, la rendición de cuentas ante los accionistas y partes interesadas, y la gestión de riesgos y cumplimiento normativo. Una sólida gobernanza corporativa es fundamental para garantizar la integridad, la estabilidad y la confianza en la empresa, tanto interna como externamente.

Con este orden de ideas, las personas que forman parte de las sillas directivas y los organismos de gestión, más allá de cumplir con requisitos formales, deben internalizar en la cultura organizacional de la empresa. Esto implica promover valores éticos, fomentar la responsabilidad individual y colectiva, y comunicación establecer mecanismos efectivos de retroalimentación que promuevan la transparencia y la participación de todos los miembros de la organización en la toma de decisiones que vayan en razón a los valores empresariales. Los altos mandos tienen la responsabilidad de establecer un tono desde arriba, demostrando un compromiso firme con el buen gobierno corporativo y sirviendo como modelos a seguir para el resto de la organización.

